

Décimo primer informe de avance sobre los compromisos sociales de Cerrejón posterior al informe del Panel Independiente de Revisión de 2008

Carta de Roberto Junguito, presidente de Cerrejón
Mayo 26, 2014

Nuevamente Cerrejón presenta a sus grupos de interés un informe sobre el estado de los proyectos pendientes que tenemos como resultado de las recomendaciones que hiciera el Panel Independiente de Revisión en 2008. En estos seis años hemos logrado avances significativos al concluir 21 de los 24 proyectos que nos recomendara el panel de expertos para mejorar nuestro desempeño social. Aún tenemos abiertos tres proyectos que, como hemos mencionado en los informes pasados, son de compleja implementación. Ellos son: la construcción del centro comunitario en el lugar donde quedará el nuevo Tabaco, la culminación de los cinco reasentamientos que tenemos en curso y la mejora de las condiciones de vida de las comunidades de Puerto Bolívar.

Reconocemos que además de los tres proyectos pendientes tenemos retos importantes en otras áreas y aunque no incluimos un informe detallado como el que se encuentra en las tablas adjuntas, sí queremos presentarlos en esta carta con el ánimo de mantener informados a nuestros grupos de interés acerca de los hechos más relevantes ocurridos en los últimos meses. A continuación presentamos un resumen de los hechos más significativos:

Estudio de impactos sociales y diálogo con comunidades

En cumplimiento de las recomendaciones del marco *Proteger, Respetar y Remediar* de Naciones Unidas, culminamos las cinco reuniones de diálogo con comunidades vecinas sobre impactos de la operación de Cerrejón (Tabaco/Oreganal, Cuestecitas, profesionales de Albania/Barrancas/Hatonuevo, profesionales de Uribia y Media Luna). En todas ellas utilizamos la metodología de *Café conversación* la cual promueve la participación de grandes grupos y la construcción colectiva de ideas que buscaban identificar nuevos impactos y posibles medidas de manejo.

Tabaco

Terminada la donación del predio La Cruz al municipio de Hatonuevo en diciembre del 2012, actualmente trabajamos para superar la restricción que establece la presencia de una tubería de gas natural que atraviesa el predio La Cruz y que limita en un área importante el espacio inicial de 14 hectáreas donado por parte de Cerrejón al municipio. Para superar este infortunado hecho, Cerrejón ofreció donar 11 hectáreas de tierra anexas al lote para mantener el tamaño del área construible para el nuevo Tabaco. A la fecha hemos cumplido con los compromisos de pagar las indemnizaciones a los residentes de Tabaco, comprar el predio escogido por la comunidad y donarlo al municipio para que éste desarrollara el proyecto de la reconstrucción física del pueblo. La construcción del centro comunitario, nuestro compromiso expresado en el TPR, la realización del trazado de las vías y la adecuación de los lotes sólo podrán ser posibles cuando el municipio de inicio a la construcción.

Sin embargo, el alcalde de Hatonuevo ha expresado públicamente sus reservas sobre la viabilidad de construir el nuevo pueblo de Tabaco en el lote escogido por la comunidad y comprado por Cerrejón. Reconocemos que esta situación constituye una demora adicional para la construcción del pueblo y lamentamos que esto se traduzca en mayor tiempo de espera e indefiniciones para la comunidad. La decisión final sobre el lugar donde se construya el nuevo Tabaco deberá tomarla la comunidad y la Alcaldía. Cerrejón cumplirá sus compromisos pendientes en el lugar donde decidan. Estamos a la espera de una reunión que ha convocado la Alcaldía para conjuntamente con la comunidad decidir si se continúa con el proceso en el predio La Cruz. Compartimos la frustración por esta nueva demora y hacemos un llamado a la Alcaldía para que retome el liderazgo en este proceso que no da espera. Mientras tanto, seguimos manteniendo el apoyo a los programas

de la Red Tabaco en educación, emprendimiento, capacitación, crédito, cultura, etc., así como en el mantenimiento de la unidad social de la comunidad.

Media Luna

Adicional a los programas de gestión social que adelantamos con las comunidades de Media Luna, con la comunidad de Kamusushiwo'u hemos avanzado en el cumplimiento de los compromisos adquiridos en el 2012. Entre ellos se encuentra la entrega de equipos de seguridad marítima y artes de pesca a los pescadores de la comunidad y entrega de materiales para arreglo de lanchas, incluido el arreglo de motores. Adicionalmente, se brindó capacitación en la elaboración de productos alimenticios para comercialización, estudios para la readecuación de la dársena de la comunidad que permita recuperar la profundidad y espacio del área de pesca, adecuación de la enramada comunitaria para los pescadores, vinculación laboral de jóvenes de las comunidades de Media Luna, apoyo para el sostenimiento de estudiantes universitarios, cursos de capacitación para empleo y mejoramiento del jagüey.

En el tema de la consulta previa, de acuerdo a la solicitud que la empresa le hizo al Ministerio del Interior para determinar si habría comunidades impactadas con las obras adicionales, éste conceptuó que las obras adicionales no tienen impactos sobre ninguna comunidad, y por ello determinó que no era necesario llevar a cabo un proceso de consulta.

En el caso de la solicitud de que Cerrejón ceda a la comunidad parte del territorio que ellos ocupan dentro de la zona de la Reserva Industrial, se contrató una firma que hizo la revisión del área de reserva industrial de Puerto Bolívar, así como los aspectos sociales, ambientales y operacionales a tener en cuenta. Actualmente se analiza la propuesta que permitirá dar una respuesta final para validar con el Gobierno Nacional e informar la decisión a la comunidad de Kamusuchiwo'u. Por su parte, el proyecto de mejoramiento de viviendas a las 27 familias de las comunidades de Pioule y Pioula avanza a través de un proyecto piloto (Casa Piloto), que será construido a través del Sistema de Fundaciones Cerrejón, para dar celeridad y cerrar este compromiso. Se estima que se inicie la construcción de la casa piloto en junio de 2014.

Reasentamientos

Es muy grato informar acerca dos importantes resultados logrados en el tema de reasentamientos desde el último informe. Por un lado, en agosto de 2013 se llevó a cabo el traslado de toda la comunidad indígena de Tamaquito a su nuevo poblado. Desde entonces las familias han estado en proceso de acomodación a sus nuevas viviendas y se ha iniciado el diseño conjunto de los programas sociales y sus proyectos productivos. Con la culminación del traslado y el inicio del reasentamiento se desarrolla una etapa importante en la vida de estas familias. Seguiremos trabajando conjuntamente para que esta nueva etapa les traiga múltiples beneficios. Adicionalmente, el 9 de octubre, las ocho familias pendientes de traslado de la comunidad de Roche y Cerrejón llegamos a un acuerdo para su traslado. Después de más de diez años de negociaciones y tras un período intenso de diálogo, en los últimos meses fue posible lograr un acuerdo entre las partes. En marzo de 2014 se logró el traslado de las últimas familias después de completar la implementación del acuerdo logrado en octubre. Queremos agradecer a las familias, a los empleados de Cerrejón y a las organizaciones nacionales e internacionales que contribuyeron a lograr un acuerdo que traerá beneficios importantes para los miembros de estas familias.

En el caso de la comunidad de Patilla, la cual se encuentra toda trasladada a su nuevo sitio, la totalidad de las familias se encuentran trabajando en la implementación de sus proyectos productivos. Por su parte, 46 familias de Chanqueta se han trasladado al nuevo lugar de vivienda y con todos ellos se inició la implementación de sus respectivos proyectos productivos. Continuamos los diálogos con las 10 familias restantes.

Por último, en el caso de Las Casitas, hemos logrado acuerdos con 7 de las 31 familias acreditables a traslado. Después de cinco años de iniciado el proceso de reasentamiento con esta comunidad, esperamos poder lograr

acuerdos con las familias restantes muy pronto ya que el proceso se ha dilatado excesivamente en el tiempo. La construcción de las viviendas estará completada a mediados de 2014.

Por iniciativa de las cinco comunidades en proceso de reasentamiento, estamos participando semanalmente en una mesa de diálogo para revisar cada uno de los temas pactados en los acuerdos de traslado. A la fecha, se han realizado 11 reuniones y el primer tema tratado fue el de implementación de los acuerdos en educación y el próximo a tratar será el de la implementación de proyectos productivos y generación de ingresos. Este ha sido un ejercicio valioso para mantener buenos niveles de relacionamiento y una adecuada respuesta a detalles no contemplados en los acuerdos generales.

Es importante mencionar que no sólo las comunidades en reasentamiento, sino toda la Guajira, ha sido afectada por una de las más graves sequías de los últimos años lo cual ha reducido el ya escaso acceso al agua en esta zona semiárida del país. Hemos hecho esfuerzos importantes y apoyado a las autoridades locales para dar respuesta a las comunidades más afectadas, especialmente en la parte norte del departamento.

Relacionamiento con comunidades que habitaban la región en los años 80

Hemos tenido algunos acercamientos con las organizaciones que representan a las comunidades que habitaron las zonas donde actualmente se encuentra la operación de Cerrejón, en su mayoría agrupadas en la organización Fecodemigua. Somos conscientes de las necesidades que tienen muchas de estas familias, al igual que la mayoría de la población del departamento de la Guajira y reconocemos que Cerrejón actuó siguiendo los estándares y las normas vigentes en los primeros años de la operación de la empresa. Hemos tenido algunas reuniones para entender sus requerimientos y sus propuestas y estamos en disposición de mantener el diálogo para identificar formas en las cuales estas comunidades pueden participar en los programas sociales que ofrece Cerrejón.

Los invitamos a revisar las tablas adjuntas donde encontrarán mayor detalle sobre el estado de nuestros compromisos derivados del TPR. Esperamos que encuentren esta información de utilidad y agradecemos sus comentarios y sugerencias sobre cómo realizar mejor nuestro trabajo. Deseamos reiterar el compromiso de Cerrejón de mantener su disposición al diálogo transparente y constructivo con todos los grupos de interés y de continuar trabajando, aun en medio de condiciones difíciles, por el bienestar y sostenibilidad de la Guajira.

Cordialmente,



Roberto Junguito
Presidente
Cerrejón